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Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Buenos tardes señora y señores regidores, a todos los presentes 

agradeciendo su asistencia a esta sesión ordinaria de la Comisión 

Edilicia de Centro, Barrios Tradicionales y Monumentos. 

Agradecerle al padre y a Miguel Ángel no sé dónde ande. 

Regidor Aldo Alejandro de Anda García: 

Aquí andaba 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Que se hayan tomado la molestia de estar aquí presente y 

explicarnos un poquito de lo que se trata la Fundación Fray Antonio 

Alcalde 

Por favor secretario. 

Secretario Técnico Carlos A. Briseño Becerra: 

Con su venia regidor presidente, le informo que contamos con la 

presencia de 3 de 5 Regidores de la Comisión Edilicia de Centro, 

Barrios Tradicionales y Monumentos; por lo que contamos con el 

quórum legal para esta sesión. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Se declara el quórum legal y se tomarán como válidos los acuerdos 

que aquí se aprueben. 

En este momento quiero poner a su consideración sea debidamente 

justificada la inasistencia de Juan Francisco Ramírez Salcido y de 

Salvador Hernández Navarro quienes hicieron llegar a esta 

presidencia el justificante respectivo, por lo que someto a su 
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consideración y pregunto en votación económica los que estén por la 

afirmativa, sirvan manifestarlo. - Aprobado. 

Como siguiente punto del orden del día pongo a su consideración el 

proyecto de orden del día, mismo que les fue hecho llegar con 

antelación. 

l. Lista de asistencia y declaración de quórum.

11. Lectura y aprobación del orden del día.

111. Lectura y en su caso aprobación del Acta de la sesión
ordinaria celebrada el 13 de diciembre de 2022

IV. Invitado Especial: escritor, investigador y maestro en
historia y filosofía Tomás de Híjar.

V. Asuntos Generales

VI. Clausura

Si no existen observaciones al respecto, someto a consideración 

compañeras regidoras y regidores y en votación económica les 

pregunto si es de aprobarse. Aprobado. -

Siguiendo con el tercer punto del orden del día, quiero someter a la 

consideración de los presentes la dispensa de la lectura del acta de 

la sesión ordinaria celebrada el 13 de diciembre ya que con 

anticipación se les hizo llegar una copia de la misma, si no hay 

observaciones al respecto la someto a su consideración. 

Quienes estén a favor. Aprobado. -

Continuando con el cuarto punto del orden del día, cedo el uso de la 

voz al escritor, investigador y maestro en historia y filosofía Tomás de 

Híjar Ornelas quien nos viene a presentar un proyecto importante 

para el Centro Histórico. Todos conocemos lo que es la Fundación 

Fray Antonio Alcalde pero nos falta conocer a profundidad y que 
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mejor que el padre nos lo explique y veamos que peticiones salvo 

que necesidades tiene la Fundación y como le podemos ayudar en 

esta Comisión que está centrada en el Centro Histórico y que ya 

conociendo sus inquietudes y sus necesidades podamos empujarla 

en equipo todos para que así sea, adelante padre: 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Muchas gracias Don Fernando, muchas gracias regidora, regidor, por 

esta importante reunión. Les puedo decir que es como el regreso a 

Ítaca de Ulises porque luego de tres años de estar navegando en las 

aguas más procelosas escuchando los cantos de muchas sirenas y 

también de circunstancias casi de zozobra, la Fundación Paseo Fray 

Antonio Alcalde se puede presentar ante ustedes con tres baluartes 

que son los que queremos someter a su consideración, el ocupar 

una, uno de los sitiales de la Comisión Edilicia que dictamina lo que 

se debe hacer sobre el espacio público del corredor Paseo Fray 

Antonio Alcalde, segundo 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Mesa Dictaminadora 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Mesa dictaminadora, su nombre oficial, la Mesa Dictaminadora, 

segundo, en atención a eso la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde 

también sea incluida en el corredor gastronómico y cultural Paseo 

Fray Antonio Alcalde desde el reglamento que ya existe al respecto y 

que fue aprobado en fechas no muy remotas en la, a finales de la 

gestión administrativa inmediata a la actual y tercero que una vez 

que se hayan conseguido estos dos ingredientes se gestione la 
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Comisión Edilicia de Centro Histórico Barrios Tradicionales sería la 

más indicada para eso, el Paseo Fray Antonio Alcalde tenga el rango 

de patrimonio social a tenor de lo que establecen los artículos 44 y 

49 del Código Civil de Jalisco para blindar su uso como espacio 

público a circunstancias que pudieran transgredir una vocación, que 

les diga los usos que deben garantizar: cultura, vida familiar, 

seguridad y bueno pues, esas son nuestras peticiones de modo que 

empecé mostrándoles la casa comenzando por la bóveda, la azotea, 

pero así, si, espero no abusar ni de sus paciencia ni de su tiempo, si 

mi discurso se alarga así ya lo que hemos venido, este, no como 

Melchor, Gaspar y Baltazar, con oro incienso y mirra sino al contrario 

pedir tres dones. 

Pues somos aquí el director de la Fundación Paseo Fray Antonio 

Alcalde que nace el 19 diecinueve de diciembre del 2019 dos mil 

diecinueve con la voluntad que para eso hubo en la gestión 

administrativa anterior a esta para que los titulares del espacio 

público, Ayuntamiento de Guadalajara, Paseo Fray Antonio Alcalde, 

quien tiene la custodia de los monumentos más preclaros de ese 

ámbito, la Arquidiócesis de Guadalajara, específicamente me refiero 

a los 14 catorce templos que están o al filo del paseo como son San 

Francisco de Aranzazú, el Sagrario y la Catedral, San José de 

Gracia, el Santuario de Guadalupe y Nuestra Señora del Sagrario o 

que están casi contiguos a él como son el templo de La Merced y 

Santa Mónica y San Agustín y Santa María de Gracia, entonces, 

pues, una suma de 14 catorce monumentos preclaros, la CANACO 

Centro Histórico porque la vocación comercial del centro, pues ha 

sido desde siempre, no digo desde 1548 mil quinientos cuarenta y 

ocho, si desde el siglo XVI dieciséis, desde 1565 mil quinientos 
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sesenta y cinco, desde que llegó el galeón de Manila a las costas del 

pacífico por el Camino Real de Colima pues ha sido el comercio y 

una asociación civil que se llama Amigos del Paseo Fray Antonio 

Alcalde que ahora encabeza la señora Martha Elena Vallejo Macías 

con la representación ciudadana en este proyecto que trata de evitar 

que el Paseo Fray Antonio Alcalde se diluya en su esencia de 

corredor cultural y fortalezca como el mejor ámbito para proyectar 

desde la vida familiar y a futuros, bueno, pues digamos que con ese 

viento nace la Fundación pero, ah y se nombra en ese mismo acto 

fundacional el, como director el señor Miguel Ángel Wong Álvarez 

que tiene una muy amplia trayectoria en el campo de la gestión y 

administración de recursos privados y públicos aplicados al armado 

de actividades que tengan que ver o con la cultura o con las artes o 

con el manejo racional de los atractivos que los lugares ofrecen ya de 

por sí. 

Y con estas armas comenzamos operaciones en el 2020 dos mil 

veinte, el año de la pandemia, en el 2021 dos mil veintiuno 

complicación o continuación de la pandemia, en el 2022 dos mil 

veintidós, año en el que empezó esta gestión, de la que hemos 

podido recibir algunos apoyos o respaldos pero más bien morales 

que materiales y bueno pues es el caso que el bicentenario del 

nacimiento de Jalisco en el 2023 dos mil veintitrés, desde 

Guadalajara que fue en su tiempo capital del imperio mexicano, el 13 

trece de junio de 1821 mil ochocientos veintiuno y ahora se recordará 

la primera entidad federativa en reconocerse como tal el 16 dieciséis 

de junio de 1823 mil ochocientos veintitrés pues ahora si que nos 

deja sin alimentos ni pretextos ni excusas para que no convirtamos 

este corredor en una pista de patinaje de vida familiar y de cultura y 

5 



Gobierno de 

Guadalajara 

COMISIÓN EDILICIA DE CENTRO, BARRIOS 
TRADICIONALES Y MONUMENTOS. 
ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 31/01/23. 

de entretenimiento y de sentido más bien de expresión y después de 

los otros dos, digamos que vida familiar, cultura y esparcimiento sería 

el 1 uno 2 dos 3 tres de lo que les queríamos proponer. Ahora mismo 

le cedo el uso de la palabra a Miguel Ágel Wong Álvarez para que les 

hable como sería esto operativo y ya van a entender lo que comencé 

pidiendo. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Bueno, la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde. Buenos días a 

todos. La Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde quiere aprovechar 

una inversión muy alta que se hizo en el tema de la Línea 3 arriba de 

40 000 000 000 cuarenta mil millones de pesos que deja conectados 

a 3 tres centros históricos, deja conectado a Zapopan, Guadalajara y 

Tlaquepaque en forma efectiva. Hay una estación en el centro de 

Zapopan, hay tres estaciones en el centro de Guadalajara y una 

estación en el centro de Tlaquepaque, a Tonalá lo deja conectado 

con el Pre-tren, esto hace que en 36 treinta y seis minutos tú puedas 

estar desde un centro histórico hasta el último centro histórico, 

tiempo tren con todo y paradas y tiempo de espera en media hora 

haces de lado a lado completo el recorrido ya lo vivimos el padre 

Tomás y su servidor como invitados antes de que se inaugurara el 

sistema. Adicionalmente en Guadalajara y es el motivo de la 

fundación, se hace otra inversión millonaria producto de una reunión 

de arquitectos sobre lo que era la calle 16 de Septiembre y esa 

inversión millonaria da por resultado el Paseo Fray Antonio Alcalde, 

desde la Normal hasta los dos Templos, incluso cambiándole de 

nombre por votación dentro de lo que fue el cabildo, ya no se llama 

16 de septiembre, efectivamente se llama Paseo Fray Antonio 

Alcalde. 
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Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

En realidad hago una acotación a lo que dice el licenciado Wong, no 

se le cambió el nombre a las Avenidas 16 de septiembre y Alcalde, 

se reconoció el Paseo Fray Antonio Alcalde, entonces tú sigues 

pagando el predial si vives en 16 de septiembre sí, o sea, es que es 

distinto porque el digamos es, el ámbito que tiene que ser paseo y 

digo desde ahí les hago una observación, paseo es que pueda uno 

caminar así de entrada y salida no lugar para colocar cosas eh. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Eso es, hay que hacer esa aclaración, vamos caminando en ese 

tema. 

Esa inversión qué da por resultado el paseo es superior a los 4 200 

000 000 cuatro mil doscientos millones encima de la calle, entonces 

es una preocupación sana, es una preocupación digna el que esas 

cantidades de dinero se aprovechen en beneficio de la sociedad 

tapatía y que pueda la familia, que puedan los visitantes, que puedan 

los turistas, que pueda todo mundo disfrutar lo que ese paseo trata 

de rescatar como bien dice Tomás, como paseo, no para estarle 

poniendo cosas encima y luego todavía obstáculos, encontrar una 

cabezota, encontrar un este, encontrar un otro encontrar un aquello 

sino que sea un paseo que te lleve a los lugares que hay que visitar y 

a los lugares que hay que conocer en forma muy bien informada, en 

forma bien documentada, con hechos reales. Hemos encontrado 

discursos por todos lados, el calandriero dice un discurso, el taxista 

dice un discurso, el guía de turistas dice un discurso, el historiador 

dice un discurso, entonces traemos como 7 siete u 8 ocho versiones 

de lo mismo, hay que tratar de que Guadalajara pueda proporcionar 
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una información adecuada a toda la gente, sean niños de escuela, 

jóvenes que están encontrando estos valores tapatíos o visitantes 

que vienen a la ciudad, son parte pues de esta preocupación legítima 

por aprovechar el espacio y tomamos como ejemplo la figura de Fray 

Antonio Alcalde. 

Ustedes saben que Fray Antonio Alcalde quedó declarado el mayor 

benefactor de la ciudad de Guadalajara, dado que en su momento, 

con 70 setenta años de edad, que es cuando él llega a Guadalajara, 

entre los 70 setenta años de edad y los 90 noventa que es cuando 

muere, él logra posicionar a Guadalajara en todo el reino de la Nueva 

España que va desde Filipinas hasta Cuba pasando por 

Centroamerica, él en aquella época pues era una sola región que era 

la Nueva España y Guadalajara que estaba posicionada sobre el 12 

doce, 13 trece, 14 catorce como ciudad, Fray Antonio con sus 

acciones la logra pasar hasta el segundo lugar en importancia de 

toda la Nueva España, completa. Sobre todo y ustedes saben lo más 

grande que hizo la Universidad de Guadalajara, el Hospital Civil, el 

jardín botánico, el panteón de Belén pero la realidad es que cada 

año ... 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

El Santuario, las Cuadritas ... 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

El Santuario de Guadalupe, el Sagrario Metropolitano, las Cuadritas, 

bueno, no, pero eso es lo grande, la realidad es que todos los días 

Fray Antonio salvaba vidas, todos los días estaba al pendiente delas 

niñas y de las mujeres, todos los días atendía a los presos, aquí en el 

palacio, donde antes era la cárcel, se hacía cargo de la dieta de todo 
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el mundo, resolvió dos pandemias, resolvió una hambruna, creció la 

ciudad, ese fue su día con día, y sí, está plagado de grandes obras 

que todo mundo reconoce, pero su ejemplo fue la voluntad, la 

pobreza, el llevar sobre sí todas estas actividades, fíjense, cuando é 

hace las Cuadritas le da habitación a 7 500 siete mil quinientas 

personas, Guadalajara tenía 30 000 treinta mil habitantes como 

ciudad, Fray Antonio le dio habitación cerca del 20 veinte por ciento 

de la población ... 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

25 veinticinco ... 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

El 25 veinticinco por ciento fue a lo que le dio habitación Fray Antonio 

con sus cuadritas, de ese tamaño era Fray Antonio, nos inspiramos 

en él y queremos, con conceptos como la parte de arquitectura 

patrimonio, turismo, mobiliario, educación física bien entendida, 

completa en su extensión hasta para darle beneficio a los niños con 

consejos sobre la nutrición, o sea todo lo que tiene que ver bien con 

el tema de educación física de esto de hacer gimnasia es un 

concepto completo. 

El objetivo central del Paseo Fray Antonio Alcalde entonces ... de 

elementos que le den identificación bajo 3 tres cuadrantes, educación 

física, arte y ciencia y tecnología sobre el Paseo. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Perdón Miguel Ángel, educación física aquí se te ensancha mucho 

más lo de unidades deportivas, deporte es competir, en cambio 

educación física es autoestima; perdón, adelante. 
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Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

No, bueno si les trate de explicar que no es pues, la educación física 

como la entendemos 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Si, o sea, el deporte no educación física sí 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Es un tema complejo 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Hay una cosa Miguel Ángel, hablan de ciencia y tecnología, el 

planetario está en donde tenía el edificio la FEG, no muy lejos de 

donde terminan y la verdad muy poca gente conoce el planetario, 

sería importante ver como se incorpora ahí, o sea le da vida a una 

cosa que es bien fundamental para despertarle en los niños y 

jóvenes el gusto por la ciencia. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Sí señor, bueno lo que dices. En cuanto a más, de los 4 cuatro 

fundadores que son el ayuntamiento, la arquidiócesis, la Cámara de 

Comercio y la Asociación Civil, algunas gentes que nos ayudan, esto 

es nada más enunciativo, es como un ejemplo de quienes participan 

como entidad y como personalidades en la configuración de la 

Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde. Muchos de ustedes y lo 

hemos platicado por ejemplo con Aldo directamente, conocen ya 

parte de este proyecto. Identificamos algunas zonas en el paseo, en 

estos 2.5 dos punto cinco kilómetros, 2.6 dos punto seis; y nos 

pusimos así como que una vocación, aunque el tener una vocación 
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en un espacio no quiere decir que no derramemos toda la actividad 

en el paseo ... 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

No es limitativo 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

No es limitativo, el espacio nos sirve como base, entonces hay una 

base de la que vamos a partir pero hay que derramar toda la 

actividad en el paseo. Aquí por ejemplo, está lo que decía ahorita el 

regidor, en esta zona verde de arriba que estamos marcando, es una 

parte en donde le llamamos mente y cuerpo 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Perdón Miguel Ángel, es que, estos 5 cinco ámbitos que son donde 

domina el espacio público alrededor, desde el sur de los templos de 

San Francisco, de la cruz de plazas, del jardín de la Reforma. del 

Santuario de Guadalupe, de la colonia Alcalde Barranquitas, del 

Parque Alcalde y la Normal, llevan ese mismo orden programático de 

educación física, arte, ciencia y tecnología, entonces la ruta natural 

empieza al sur, así es. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Necesario y no nada más de, de porque las zonas, por ejemplo son 

así de mente y cuerpo pues aprovechando lo que dice el regidor, en 

esa zona está el planetario, por eso le ponemos mente pero también 

está el cuerpo, está también espacios ... 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Los teatros 
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Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Donde puedo, ah están unas instalaciones de la Universidad de 

Guadalajara, está el Acuario Michin hay una serie de cosas que 

hablan de la mente y del cuerpo y en los dos espacios, Jalisco y 

Guadalajara tienen mucho que presumir, el deporte no es solo que 

tengamos equipos de fútbol y equipos de béisbol, tenemos muchas 

medallas olímpicas, medallas paralímpicas, medallas de 

panamericanos, hemos tenido muchos triunfos en el tema del arco en 

el tema del clavado, de la natación, todo eso hay que platicarlo con la 

gente, cuando viene a visitarnos, mande ... 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

Ajedrez 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

O sea todo esto hay que platicarlo con la gente, ¿no?, por eso 

marcamos el espacio, pero el ajedrez por ejemplo hay que bañar 

todo el espacio completo, que puedas jugar en donde en ese 

momento te gusta, o estás enfrente de la casa de los perros o estás 

enfrente de otro espacio y que puedas encontrar los lugares 

adecuados para que puedas hacer esa actividad, ese es el tema, 

¿no?, entonces hoy los espacios que encontramos y la explicación 

de cada lugar, como les digo aquí por ejemplo la mente y cuerpo, 

entonces ahí tenemos que ver todo lo que tenemos de riqueza en 

este espacio incluyendo el mismo parque Alcalde, aunque está 

metido en el sistema de parques del Estado de Jalisco, pero a 

nosotros como paseo , debemos de aprovechar que a dos cuadras 

está pues el parque y hay que hacer actividades en el parque 

adecuadas donde, como no podemos vender por ejemplo en el 
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paseo, podemos hacer actividades donde en el parque motivemos la 

riqueza de toda nuestra gente que está aquí en el centro histórico lo 

que tú persigues mucho regidor. Si haces un festival bonito y todos 

estos comerciantes te persiguen y te corretean para poder vender y 

para poder, les vas a dar un espacio en donde puedan tener contacto 

con la gente y ofrecer sus productos, fuera del paseo pero un lugar 

adecuado como es el parque y luego el parque va a tener vida va a 

tener niños, no va a estar así como que en estado de contemplación. 

Hay muchos lugares que no se están aprovechando, estas zonas de 

comida que están allí establecidas que se pueden manejar 

perfectamente bien para hacer cualquier cantidad de actividades, 

sábados, domingos, te acuerdas regidor, ahí, cuando era el auditorio 

de las fiestas de octubre hacíamos el lago de los cisnes la 

representación del lago. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

En el parque. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

En el parque, nunca tuvimos un boleto sin usar en los tres años que 

la hicimos, tuvimos problemas por no tener más boletos y más 

espacios para vender y todo eso se ha dejado de hacer y ahí están 

los espacios sin aprovecharse de eso se trata lo que queremos 

hacer. Una parte de la misericordia, estamos negociando con la 

arquidiócesis, el bloque verde claro que es la letra impresa con el 

Museo del Periodismo, la llegada de la imprenta a Guadalajara, datos 

verídicos, reales pero muy bonitos para que la gente los conozca. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 
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A ver regrésate a la anterior porque te la brincaste. Lo de la zona 

misericordia se llama así porque ya ven ustedes lo que aparece en el 

modelo de Fray Antonio Alcalde sería ofrecer duchas, peluquería y 

lavadero a personas en situación de calle, no hospedaje, no 

comedores pero si duchas, peluquería y lavadero. 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

¿Qué significa el plato? 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

¿Mande usted? 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

¿Qué significa el plato? 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Comida. 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

¿ Va a ser de comedor entonces? 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

No, comedor no. 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

¿Qué va a representar ese? 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Puede ser, puede ser, ese tienes que cambiarlo ... 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 
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Mira lo que pasa, mira esto lo preparamos y lo que te está 

comentando ahorita Tomás viene de una iniciativa que hizo el mismo 

Papa hace poquito. El Papa cuando vio los problemas que había con 

el tema de los indigentes también allá en Roma, el Papa dicta ... 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

No, en Roma no, en la Basílica de San Pedro en la columnata de 

San Pedro, se le murió ahí, se murió de frío un señor, hace unos días 

lo leí en internet, la noticia porque tuvo mucha cobertura, pero era un 

fulano alemán de 61 sesenta y un años que le rogaron muchas 

veces que se fuera a guarecer y nunca quiso.o sea, bueno, o sea 

cada quien elige ya al final su suerte ¿no?, pero entonces no se les 

ofrece donde dormir ni dónde comer, pero si donde bañarse cortarse 

el pelo y ... 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

Pero aquí ... 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Sí, aquí es donde cambia el ícono. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Esto lo tenemos que cambiar, estoy explicando que esta instrucción 

del Papa llegó después de que habíamos hecho ... 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Yo creo, digo, hay, sí sería necesario porque es lo que más la gente 

se queja, de los indigentes en la noche, que están tirados por todos 

lados. Ver la posibilidad de ofrecer un refugio 
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Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Ah sí, claro. Es la casa Lázaro 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

De entrada y salida, que sabemos que muchas veces no los quieren 

aprovechar y como decía el padre, me consta que en invierno 

cuando se hace recorridos cuando hay mucho frío y quieren levantar 

a la gente y llevarla a algún albergue muchos se quejan, digo 

muchos no van perdón ... 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

Sí no, no, no 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Sí, no aceptan. 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

Y que les digas que se van a ir y se van a bañar 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Si los subes a fuerzas ya te, el problema con derechos humanos, 

bueno pues da como resultado que en casos extremos mueran 

alguna persona, ¿no?, entonces yo sí creo que habría que buscar 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Declaran estar contentos en la calle. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Habría que buscar la manera de pues conseguir algún albergue 

dónde, cómo, no sé, pero sí yo creo que tendría que ser un objetivo. 
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Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Permanente y ver cada caso. Sí, adelante Wong. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Y el bloque que les explicaba de Is letra impresa, aquí aprovechando 

las instalaciones, este, regidores como la misma Ciudad Creativa 

Digital, o sea todo lo que hay aquí en el centro, que aporta hacia el 

tema de la letra impresa ¿no?, aprovechar. 

Pusimos el bloque cocina porque es donde más restaurantes hay 

pero obviamente pues se trata de aprovechar todo lo que es la parte 

de la cocina tapatía, la cocina de Jalisco, los platos de antes, hoy y 

los platos de avanzada, estos convenios que hay que hacer sin 

asustarnos y lo haz manejado tú bien, Aldo, los convenios con la 

cervecerías con el mismo tequila, con el vino mexicano, no tienes 

que asustarte, tienen que estar bien manejados, bien aprovechados y 

poder utilizarse dentro de una estructura gastronómica qué es el 

reglamento que les mandamos para que nos hicieran favor de 

revisarlo. El reglamento, así se llama, de corredores gastronómicos y 

turísticos de la ciudad de Guadalajara, ahí metieron el Paseo Fray 

Antonio Alcalde. Dice allí que hay que formar un comité, que cada 

uno de los paseos deberá de tener un comité ... 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Corredores. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

De los corredores, nosotros les pedimos que sea la fundación quien 

presida el comité del Paseo Fray Antonio Alcalde junto con la 

17 



COMISIÓN EDILICIA DE CENTRO, BARRIOS 
TRADICIONALES Y MONUMENTOS. 

Gobierno de 
Guadalajara 

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 31/01/23. 

Comisión del Centro Histórico, para que podamos entonces tener 

más ascendencia sobre lo que sucede en el paseo y aprovechar 

todas estas estructuras, porque fíjate, y tu corporativo se maneja 

bien, tu haz creado las marcas, aquí se quieren pelear por traer 

marcas, quieren traer al Suehiro, quieren traer a la Estancia, ¿no? 

Que son gentes que con la mano en la cintura te dicen yo estoy 

facturando tanto en tal parte y tengo este espacio, en vez de pelearte 

por traerte al chef y que marque una cocina que haga diferencia, 

como aquel cuate que acaba de poner cocina Thai, ¿no? Es el chef, 

el famoso, entonces ves, entonces imagínate un Paco aquí, o a un 

Josei, o a un fulano, y vamos dándole personalidad a nuestro centro 

para que la gente venga a buscar esa cocina. San Miguel de Allende 

hizo convenio con las, para hacer las cavas, todos los restaurantes 

de todos los medianos y grandes tienen cavas excelente y todas te 

ofrecen vino tino, vino blanco, traen vinos de Sudamérica, traen vinos 

de Sudáfrica, traen de California ¿no?, hay una oferta y una riqueza, 

casi casi puedo decirte que al restaurante que entres caminando en 

San Miguel vas a comer bien y vas a beber bien. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Seguido ¿por qué no nos dio hambre? 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Es que ese tema es muy ... 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Y sobre todo porque nuestro proyecto como fundación no es ley seca 

pero también no es ... 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 
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Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Cervecerías, cervecerías, alitas y michelas, ¿no?, que ya es otra 

cosa, perdón. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Le pusiéramos ahorita también igual como piloto, ruta sacra, es lo 

que les platica Tomás, es, todos estos 14 catorce templos como 

monumento, no estamos haciendo nosotros promoción religiosa, es 

de conocer, por ejemplo en la Catedral cuánto te puede platicar, ¿en 

más de 400 cuatrocientos años Tomás?, ¿no?, toda la historia y todo 

lo que te puede decir, ¿quién la construye?, ¿cuán ... un paseo bien 

hecho adentro de Catedral fácil te avientas 45 cuarenta y cinco 

minutos. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Y yo creo que otro punto a rescatar es donde estaba la 15º

quinceava zona militar, yo lo peleé ... 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

La casa ronis 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Para hacer un museo de arte sacro, pero en aquel entonces el 

secretario de defensa y el gobernador no me apoyaron, entonces no 

se pudo hacer ese museo, probablemente tenemos muchas obras 

sacras que en un edificio de la magnitud de lo que era la 15º 

quinceava zona militar, para mí está subutilizado teniendo ya la 

Secretaría de Cultura. 

19 



COMISIÓN EDILICIA DE CENTRO, BARRIOS 
TRADICIONALES Y MONUMENTOS. 

Gobierno de 

Guadalajara 
ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 31/01/23. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Mire, la introducción era, pero la doctora Vachez no la secundo o no 

pudo o no quiso porque se le propuso así con todos los elementos, 

que los, de las 40 000 cuarenta mil piezas que tiene en bodegas el 

museo regional, abrieran galerías en el edificio de ronis, donde 

hubiera exposiciones temporales de lo que jamás nunca circula ni ha 

sabido en 100 cien años, tienen maravillas, tienen la culturas 

apiladas en, son los contenedores especiales que se jalan, del 

tamaño de, las dimensiones de un aposento grande, pero que nunca 

las vamos a ver porque no hay espacio para exhibirlas, entonces 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Es imposible 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Ese convenio maravilloso podría ser nada más porque usted lo 

menciona entre el edificio de ronis y la prepa que se va, se va, es un 

hecho que se va, se va a la normal 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

El museo ahorita qué cuál sea el proyecto iba a ser una escuela de 

graduados, en el proyecto original y en el proyecto que yo tenía para 

esa zona es la construcción o remodelación de la plaza pero con un 

estacionamiento, entonces desgraciadamente están haciendo la 

plaza y no tuvieron la visión de pensar en tener un área de 

estacionamiento que permita, oigan vecinos hay que venir al centro, 

pero hay dificultad en venir al centro y yo no veo su coche, 

queremos poner restaurantes de postín por llamarlo de alguna 

manera, el domingo está la vía recreactiva, okei, se termina a las 2 
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dos de la tarde, pero ya te puso ciertos impedimentos que no te 

permiten llegar fácilmente, ahora, nos dicen los de movilidad del 

municipio, no es que queremos incentivar el uso de la bicicleta o el 

uso del transporte público, si yo voy a la esquina, el transporte 

público que pasa a 5 cinco cuadras de mi casa para venir al centro y 

pasa cada media hora, entonces no hay horarios fijos, eso a cómo va 

moviéndose. Entonces yo creo que sí, obviamente hay muchas 

cosas por hacer, yo veo, digo aquí en los compañeros regidores si 

hay la voluntad de trabajar y buscar como le salimos a esto, claro 

que a todos nos interesa revitalizar el centro histórico y aprovechar el 

paseo Fray Antonio Alcalde y yo creo que algo bien importante y no 

lo han dicho porque se contienen es el que la fundación no sea de 

adorno, que la fundación tenga voz y voto donde debe tenerlos y yo 

creo que es por ahí en donde también debemos trabajarle ¿ verdad? 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Así es. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Bueno los puntos de la ruta que tenemos como los hemos hablado 

ya el padre Tomás de Híjar y el último espacio que es una gran 

explanada que se formó dónde están los dos templos, ahí nos 

permite hacer un claro esfuerzo, tú te preocupaste mucho también en 

su momento, regidor, por estos grupos de arte, ellos no tienen donde 

expresarse, los grupos de teatro, los grupos de mimos, marionetas, 

el tema que tiene que ver con música bien ordenada, no sé si han 

visto por ahí de repente aparecen grupitos bien, de la Universidad de 

Guadalajara con gente que toca el violín, que toca el cello, si los 

arropas, los armas, les das instrucción, les pones un espacio no 
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construido sino un espacio seguro pero que esté bien señalado para 

que la gente entienda que algo está pasando en la plaza y que 

tengas una muestra de teatro, una muestra de guiñol, una muestra 

de, el rescate de estas marionetas que existen en Guadalajara, hay 

espacios como Plaza Reforma que están listos para trabajar. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Y aquí lo creativo sería no que yo ponga el sombrero para que me le 

echen monedas sino el que yo ofrezca mis productos, grabaciones, 

mis servicios en una tarjetita para que me contraten y yo vaya y yo 

me arregle con usted porque cobro a tanto la hora pero no 

mendicidad disfrazada, esa es la diferencia. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Sí, espacios dignos de expresión ¿no? 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Dignos espacios de expresión. No voy a vender, voy a ofrecer mis 

servicios al que me lo solicite y voy a ofrecer en todo caso productos 

ya etiquetados al que los quiera comprar. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Nosotros hemos avanzado ya todo esto, tenemos platicas con el 

padre guardián de la zona 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Ese es convento San Francisco 6 seis frailes en una comunidad 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

22 



COMISIÓN EDILICIA DE CENTRO, BARRIOS 
TRADICIONALES Y MONUMENTOS. 

Gobierno de 

Guadalajara 
ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 31/01/23. 

Son los franciscanos, ya hablamos con ellos y están de acuerdo y 

creen en el proyecto, hablamos con el ayuntamiento, hablamos con 

los grupos, tenemos ya todo encaminado para que en forma práctica 

podamos resolver este asunto y darle como les decimos, más 

contenido al paseo pero también más contenido permanente, no 

ocurrencias de estas de que instalen 8 ocho cuetes y no pasó nada, 

bueno si pasó, se contaminó 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Menciona por favor lo de la cruz atrial. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Vean, aquí en este espacio estaba originalmente la cruz atrial de 

Guadalajara, en un movimiento la cruz la retiraron y nosotros 

pretendemos hacer una cruz atrial en donde estaba originalmente 

acompañada por 4 cuatro informaciones muy ... 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

¿Afuera de Catedral? 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

No, estaba aquí en la zona de san Francisco aquí, aquí, en la 

esquina va a estar, estaríamos interviniendo la esquina de Prisciliano 

Sánchez y el Paseo Alcalde. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

No en la esquina sino hacia acá. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 
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No por eso, en esa zona estaríamos poniendo esta estructura que da 

el origen para que hagas todo el paseo completo, ahí te informa la 

nave china la llegada por lo que hoy es la calle Corona de la calle 

Graduan, por ahí entraba la mercadería, te lo va a explicar estas 4 

cuatro áreas de información, la otra te va a informar de la parte de la 

libertad de lo que pasó en Guadalaajara y en Jalisco, la visita de 

Hidalgo, la llegada de los, del indocristianismo, como se fusionan las 

dos culturas. La salida de estas grandes gentes que llegaron hasta la 

Alta California con las misiones se fueron fundando, por eso se 

llaman los Ángeles, San Diego, San José, eran, todos los que iban 

desde Guadalajara, entonces es el origen, no solo del paseo, sino es 

el origen de la primera cultura global que hubo prácticamente en el 

mundo con esta llegada del tornaviaje de la nave de China.Había ... 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Tú llegaste en ese tornaviaje. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Habría que ver este, tenemos el proyecto, perdón en otra ocasión se 

los mostramos. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Si pero que lo sepan es muy importante, porque sería, digamos, no 

queremos anclar sobre el paseo y estamos aquí haciendo una 

excepción pero como explicación del argumento. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Histórica, verdad 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 
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Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Aquí está mira, regidor, en esta esquina, es Prisciliano Sánchez el 

paseo Alcalde, esta es la 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Rosa de los vientos 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

La rosa de los vientos con la cruz atrial y las 4 cuatro áreas de 

información 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Ese es el proyecto, miren. No es un adefesio ni un monstruo y la rosa 

de los vientos estaría explicando a cada uno de los vientos, hacia el 

sur los pueblos de indios, hacia el norte las misiones hasta 

Sacramento, hacia el poniente el galeón de Manila y hacia el oriente 

el camino de la plata y el camino real de tierra adentro, entonces ese 

sería bautizado como los orígenes porque explicaríamos en ese 

canal con este brillo, hay que cuidar que no se empañe con las 

ventanas arqueológicas que están ahí Miguel Ángel a ver cómo, 

digo ... 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

No estas ya las pusimos en ... 
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Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Sí, pero al ras del suelo estarían estas cepas y esa segueta las 

dimensiones de la cruz y uno puede amablemente con visitas 

guiadas empezar por ahí el recorrido por el paseo, adelante. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Pero entender el origen de Guadalajara como ciudad, potenciar la 

economía, potenciar el comercio y podríamos realmente apropiarnos 

de todos estos elementos que ponen a Guadalajara como la segunda 

ciudad en importancia ahora ... 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

A ver, yo diría como cuna de la cultura mexicana aunque parezca 

pretencioso, eso es. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Bien, hay que desarrollar una app, estamos aquí trabajando con la 

CANACO, con los hoteleros, porque hay mucha información y 

queremos tratar de consolidar estas informaciones para que nos 

acerquemos a la gente y entienda todo lo que sucede en el centro, 

desglosarle actividades por semana, que ofertas tienen los hoteles, o 

sea preparar en un solo documento cuando la gente lo busque, todo 

lo que hay en el centro histórico. 

Poder ser inteligentes, amables y seguros. Hemos avanzado mucho, 

tenemos ahorita ya a 6 seis universidades firmadas que nos están 

ayudando con dos cosas: voluntarios y servicio social y una actividad 

profesional en favor de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde 
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hemos tenido ya con la UNIVA, con la UdG, la Panamericana, el 

ITESO, este, la Marista y la, el Tec de Monterrey. Con quien más 

hemos avanzado es con el Tec de Monterrey, incluso acá ya que 

estamos enseñando cosas, el T ec de Monterrey desarrolló 26 

veintiséis piezas de joyería para la Fundación Paseo Fray Antonio 

Alcalde, cada uno de los chicos que terminó el semestre pasado su 

carrera de diseño con terminal en joyería entregó una pieza. 

Este es el trabajo por ejemplo de Brenda Valdivia en cuanto a su 

propuesta para una pieza de joyería de Fray Antonio Alcalde, ella se 

inspira en, ellos recibieron un curso especial que les ofrecimos 

Tomás de Híjar, Andrés Silva y su servidor en el Tec de Monterrey, 

se les explicó quién era Fray Antonio, se les dio un marco de 

referencia, bibliografía para que investigaran y resultado de su 

trabajo en el semestre es esta pieza que van a ver ustedes ahorita. 

Aquí dice cómo se inspira, en dónde investigó, cuáles fueron sus 

palabras claves, aquí está el corazón, este es el corazón de Fray 

Antonio, está guardado con las capuchinas, está incorrupto y muy 

difícilmente sale, no sé cómo consiguió la fotografía. Hace un estudio 

ella de materiales, metales, hace sus diseños hasta que nos entrega 

la pieza al final, en este caso fue esta, es el corazón, porque a ella le 

impactó que el corazón está incorrupto, que esté guardado, que esté 

todavía vigente, entonces ella con el corazón, con la cruz se hace su 

diseño 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

¿ Y esto es para? 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Esto es para que nosotros entremos en un proceso comercial 
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Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Ah, okei. Traer fondos para la fundación 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Si, esta es otra pieza que a él le impactó la calavera por lo que veo, 

viene aquí igual con todo su estudio, este es el modelo que utiliza, el 

proceso y aquí está la pieza concreta. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

A la humanidad doliente, miren que hermoso. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Estas piezas van a ser exclusivas y solamente las vas a poder 

conseguir en la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde o con los 

asociados. Es parte de nuestro plan de negocio para rescatar los 25 

veinticinco módulos que están encima del paseo. Todo eso lo 

estamos haciendo con las universidades. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Tengo entendido que el Tec de Monterrey también les hizo un ... 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Videomapping maravilloso con la vida de Fray Antonio. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Videomapping 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Sí, nos hizo un videomapping con la vida de Fray Antonio, la verdad 

le damos las gracias al Tec, de verás es impresionante el nivel que 
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tienen, incluso tecnológico, como pudo adaptar sus trabajos a las 

mascarillas especiales que tenemos para la Catedral y todo pero 

también hay que reconocer que es muy universitario. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

No universitario, escolar. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

No es un nivel profesional 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

O sea lo hicieron estudiantes, no es una tarea para preparatoria. 

Usted lo ve y es como para que lo vea cualquiera y se lleve un 

contenido y quede gratamente, o sea que maravilla poder ofrecer 

algo de contenido. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Por eso si hay que avisarle a la gente el tipo de productos que va a ... 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

No es igual a los otros productos 

Regidor Aldo Alejandro de Anda García: 

Sobre todo porque mucha gente vino esperando ver lo otro, es que si 

no hubiéramos visto lo otro, esto diría, guau que padre, pero como 

primero vimos lo otro que está acá, este es más universitario, se ve 

que es, les falta toda la experiencia, más conocimiento, lo que le falta 

a cualquier joven, o sea, entonces quedó un poco abajo, pero la 

verdad ese día vi a unos restauranteros que me encontré y venían 
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"no es que nos dijeron que el videomapping", entonces dice "oie que 

bonito está", no y dije no han visto el otro, no han visto el otro. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Si, si, por eso digo, hay que reconocer las dos cosas 

Regidor Aldo Alejandro de Anda García: 

Pero claro, se agradece. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Y fue prácticamente sin costo ¿ verdad? 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Prácticamente sin costo pero sí hay un abismo de diferencia. Que 

mañana tenemos una reunión con los altos directivos del Tec en 

donde estamos proponiendo que haya más interacción, porque con 

ellos tenemos otros 5 cinco en elaboración ahorita, incluyendo vídeos 

de presentación de la fundación. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 

Y les comentamos que el hecho de que el cabildo eclesiástico y el 

arzobispo de Guadalajara les prestaran al ayuntamiento de 

Guadalajara la fachada de la Catedral fue negociación nuestra y muy 

cuidadosa, muy respetuosa porque originalmente se había calculado 

un proyecto de, se iba a aventar ahí la imagen como si fuera una 

barda, entonces si pudimos a tiempo planchar situaciones que 

hubieran sido muy incómodas y ahora queremos con esa experiencia 

que ya acumulamos, que no se pierda algo que cuesta tanto y se 

pueda seguir ofreciendo como lo que se produce para GDLuz, se 

presentan 3 tres o 4 cuatro veces y ya se perdió, o sea para qué. Y 
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eso mismo que van a pasar en el teatro Degollado en el Hospicio 

Cabañas para que haya material que después se siga haciendo, 

bueno, adelante. 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

Cuidar contenidos. Le ponemos un ejemplo al regidor en la plática, 

se hace navidad y traes 600 000 seiscientos mil niños y como 

ayuntamiento, cámara y sociedad en general les sigues platicando de 

Santa Clos los sigues engullendo hacia una cultura americana, hacia 

una personaje de refresco, en vez de platicarle las costumbres 

mexicanas y hacer un rescate adecuado de, hay niños que ya ni 

saben qué es un tejocote, o como se hacía un ponche, ¿estás de 

acuerdo?, entonces está de locos, y traes a 600 000 seiscientos mil 

niños a decirles que sigan escribiéndole a Santa Clos 

Regidor Aldo Alejandro de Anda García: 

No soy muy, si solamente a los niños, aquí nos preguntamos si 

Director de la Fundación Paseo Fray Antonio Alcalde, Miguel Ángel Wong: 

No van a saber, está bien. Y finalmente, bueno, hemos venido 

planeando un tema escolar pensando en que tenemos que exponer 

todo esto también a las generaciones que vienen, ¿no? A quién va ir 

comprando el orgullo de ser de Jalisco, de ser tapatío, de ser de 

Guadalajara, que conozcan su centro histórico, que entiendan su 

origen, que sepan y sean orgullosos del espacio donde viven, que 

tengan civismo para respetar las cosas y pues no encontramos otra 

más que interactuar con ellos en una forma linda, bonita, que 

conozcan, que trabajen aquí, que hagan cosas didácticas, de 

pagarles elementos especiales y aprovechar esa visita que puedan 
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ellos hacer. Sería uno por la mañana y otro por la tarde para recorrer 

diferentes espacios y con diferentes actividades. En principio pues 

así está. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

¿Algún comentario? 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

Pues todo muy interesante, gracias por habernos invitado y 

convocado a esta reunión, la verdad, muchas felicidades. 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Digo para aterrizarlo y creo que debe ser nuestro objetivo es, si 

tomamos como Comisión las propuestas que nos hicieron y 

presentarlas en el Pleno para que se autoricen, ¿si? 

Regidora Jeanette Velázquez Sedano: 

A favor 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Entonces si están de acuerdo, las 3 tres propuestas se pongan a 

consideración de cabildo y esperemos en Dios que el cabildo no la 

desapruebe y que podamos tener ya una Fundación Paseo Fray 

Antonio Alcalde mucho más activa de lo que ya tenemos y como bien 

dijo Miguel Ángel, ellos que tienen toda la película, todos los 

elementos históricos, participar también en los contenidos, para que 

no se vean contenidos que no son adecuado de Guadalajara, o no 

son los más adecuados. 

Maestro Tomás de Híjar Ornelas: 
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Nuestra aportación, digo, nomás por si hubiese duda, pero pues no 

es ni confesional ni moralista, es respetuosa ciertamente y no es 

transgresora con lo que tendría que ser postulados universales la 

dignidad humana, la libertad de expresión, los derechos humanos, 

pero entonces lo que queremos pelear y defender hasta con los 

dientes es que los contenidos en efecto tengan enjundia, sean 

sustanciosos, entonces se aprovechen en un calendario que se 

pueda planear antes y no queden como volados por ocurrencias o 

puntadas, eso sería así como el eje o el hilo conductor y que la 

fundación lo haga pues garantiza que esto no se derrumbe en 3 tres 

en 6 seis años y en lo que sigue, ¿no? 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Bueno nomas es poner a su consideración las propuestas que 

hicieron, ¿si están de acuerdo?, sírvanse manifestarse. Okei

estamos de acuerdo, haremos la propuesta en el Pleno del 

Ayuntamiento y ¿alguna participación? 

Agradecerle padre y agradecer a Miguel Ángel, no se vaya, 

espéreme ya vamos a terminar. 

Regidor Aldo Alejandro de Anda García: 

Ya se acabó 

Regidor Presidente Fernando Garza Martínez: 

Este, agradecerles la presencia, la información que nos dio creo que 

nos enriquece a todos, nos cambia la visión a los que no la 

conocemos con esta amplitud y pues va a ayudar al generar si la 

transmitimos al cabildo con los elementos necesarios para 

empujarla. 
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Pasamos al siguiente punto del orden del día, asuntos varios 

¿alguien tiene asunto que exponer? Bueno siendo las 13 trece horas 

con 05 cinco minutos del martes 31 de enero del 2023 se da por 

clausurada esta sesión. 

Muchas gracias por su asistencia. 

Atentamente 

Guadalajara, Jalisco, 31 de enero de 2023 

COMISIÓN EDILICIA DE CENTRO, BARRIOS TRADICIONALES Y 
MONUMENTOS 

VOCAL 

O GARZA MARTÍNEZ 

PRESIDENTE 

VOCAL 
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